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昨天，有个 VIP群⾥的⼩伙伴私信问我
⼀个问题（隐私信息已经打上⻢赛克了）：



我花了 20分钟时间，结合我⾃⼰的经验
和思考，给他分析了⼀下我⾃⼰的看法。

         



我觉得这个问题很典型，所以我专⻔写

⼀篇⽂章来说⼀说这个问题。 

其实，曾经问我类似问题的有很多：

“毕业了，不知道何去何从，打⼯还是做
⾃媒体？”

“毕业了，回⽼家还是呆在⼀线城市？”
“毕业了，是选择⾃⼰想要的⼯作，还是
赚钱的？” 

但是问我这些问题的⼈，我都会告诉他

们两个字：⽆解。

也就是说，这些问题，我是没法回答的，

不可能给你提供⽅法⼀，⽅法⼆，⽅法

三，也没有所谓的最优解。

我只能提供⼏条死路和我的经验给你参

考，最终⼈⽣要怎么⾛，还是得你来决

定，毕竟这⼈⽣是你的，遇到⼗字路⼝



这种问题，也只能你⾃⼰决定，任何⼈

的思路或者说经验都只能给你参考。 
       

要知道，任何⼀个⼤师解答问题，都不

会直接给出答案，要你⾃⼰悟。 

为什么呢？很简单，你知道帮你做决定

会有什么后果吗？

第⼀，你⾃⼰不会太信服，你⼼⾥⾯会

觉得，这决定⼜不是我⾃⼰作出来的，

那么执⾏的时候必然效率⾮常低，⼤概

率会失败。        

第⼆，要是我帮你做决定，⼤概率会失

败，失败了之后，你会把责任全都推卸

到我的头上，你⼼说，当初就是因为你，

我才失败的，⽽不是反思⾃⼰，那么你

这辈⼦就活在抱怨⾥吧。      
      



⽆论从哪个⻆度来讲，真正⼤师都不会

直接给出你答案。如果有经验的朋友也

都知道，没有任何⼀个⼤师会承诺你，

只要你掏钱跟我学习，我保证你 xx年赚
xxx。    

只有骗⼦才会承诺你，只要你这么做，

⼀年之内就能赚 100万，⽉⼊过万轻轻
松松。我之前在群⾥也说过，关于如何

在知乎上写爆款、如何引流、如何成交、

⼈际关系如何处理，公司税务，这些你

可以问我，我知道的都可以教你。  

但是。“该不该结婚，该不该辞职，该不
该学医，该不该婚前性⾏为”    

这些问题你不要问我，我回答不了，我

也不想浪费时间回答。     

因为这已经牵扯到信仰层⾯了。   
 



信仰层⾯，每个⼈都有⾃⼰的观点和想

法，任何⼈都没有资格⼲涉。 

你不信佛，但是去寺庙⾥烧⾹拜佛的你

觉得会少吗？ 

所以，永远不要觉得这个世界上有真经，

能够直接带你进⼊天堂。   

⼀旦你有了这个想法，地狱之路就开启

了，骗⼦就来了。 

⼈⽣，永远都只能靠⾃⼰。⼼态要摆正。

说完了，接下来说说这个问题。

⾸先我想说的是，这个⼩伙伴⽐我聪明、

⽐我厉害。

我上⼤学时，兼职收⼊也很⾼了，但是

稳定的⽉⼊过万还是⽐较难达到的。



另外，考研是他的备选项，这⼀点也⽐

很多⼈厉害了。

我当年的时候好像根本没考虑过考研这

件事，因为我对⾃⼰的智商实在没有太

多信⼼。

从⼩到⼤我就语⽂、英语、数学成绩还

不错(语⾔和逻辑推理都是左脑⽀配)，
其他的专业课，说实话我根本没有什么

天赋(我⼤学的专业是⽯油化⼯、有机化
学相关的)。

不过我唯⼀觉得可惜的是，他在上⼤学

时(不到 20 岁)就已经体验过“⽉⼊过万”
的感觉了，但是毕业之后并没有把这股

势能给传递下来。

按照常理来说，20岁的时候⾃⼰搞事情
能实现⽉⼊过万，那么如果⼀直探索下

去的话，到了 25 岁，实现⽉⼊ 3万、
5 万并不是没有可能 :到了 30 岁实现



⽉⼊ 8万、10万也并不是天⽅夜谭。

我没有开玩笑，因为只有打⼯这条路线

的收⼊增⻓是超级慢的，你混⼗年，可

能收⼊才增⻓⼀万把块钱，这点钱能做

什么？

但只要你⾃⼰搞事情，⽽且找到了赚钱

的感觉，那么收⼊翻⼀番可能就是⼀年

两年的事。

现在我已经⼤学毕业 9年了，回头看⼀
下⾃⼰的经历，再看⼀下班⾥同学的发

展情况，我总结，对于⼤部分穷⼈出⾝

的孩⼦来说，毕业之后就开始打⼯，其

实是⼀种悲哀。

我之前说过⼀个观点:⼀个聪明绝顶、才
华横溢的⼤学⽣，毕业之后如果按照⼤

多数⼈的发展路线去上班、去打⼯，那

么⽤不了 3年，这个⼈的脑⼦就傻掉了。



⽽且是对脑⼦有不可逆转的伤害。

因为在 xxx的压迫下，他们会忘记⾃⼰
的特⻓，也看不到赚钱的机会，即使有

赚钱的机会，但是⽼板给你的是死⼯资，

或者是⽐例极低的提成，你也不会觉得

是机会。

另外，每个⽉还要交房租，还要给穷⻤

朋友随礼，还有商家创造出来的各种花

销，还要攒钱买⻋买房……⽤不了⼏年，
你就会陷⼊⼀种绝望。

最后你会发现，⾃⼰每天忙忙碌碌完全

是因为⽣活所迫，⽽不是为了追求梦想

和理想。

随着时间的流逝，收⼊也没有增加，存

款⼜寥寥⽆⼏，慢慢体会到⽣活的艰难，

最后这个⼈就废了。

30 岁之后，我最不想看到的⼀个画⾯就



是:当年上学时聪明绝顶、眼⾥充满光的
⼀个同学，到了现在，却为了⽣计、为

了房贷⻋贷⽇奔波劳碌，眼⾥已经没了

光。

有⼈会说，现实不就是这样吗?再聪明的
⼈也会被现实磨平棱⻆。

我想说，并不是这样，这个路线是⼤多

数穷⼈的宿命，但是有少数⼈是能突破

这个瓶颈的。

我⾃⼰就是活⽣⽣的⼀个例⼦，我们专

业⾥⾄少也有两三个⼈实现了逆袭。

当然，我说的逆袭，标准就是资产已经

过了。千万(贷款买的房⼦不是资产)，或
者已经实现了年⼊百万。

⽽且，这些收⼊⼀定不是靠⾟苦劳作得

来的，⽽是因为他们找到了⾃⼰的特⻓，

找到了⾃⼰的使命，找到了满⾜客⼾价



值的感觉。

我知道有⼈会说，不能⽤⾦钱来衡量⼀

切。

我说，确实如此。但是，你觉得能轻轻

松松实现年⼊百万的⼈，他的精神世界

会贫瘠吗?

⼀个找到了内⼼⼒量、找到了⼈⽣使命

的⼈，他的眼⾥会没有光吗?

扎⼼了。

那么问题来了，穷⼈出⾝的孩⼦，到底

该如何找到这条出路呢?

我总结了三个要点，是⼤多数打⼯者都

意识不到的。

如果你也站在了⼈⽣岔路⼝上，不知道

如何抉择，你可以看⼀下我的经验分享。



1.穷⼈拥有⽬标，富⼈拥有系统。

这句话我不太记得是出⾃什么地⽅，很

可能是⼀本理财书⾥的。

但我⾃⼰觉得⾮常有道理。

可以发现，穷⼈的视野是⾮常狭窄的，

每天酒盯着⾃⼰的⼯作岗位，做着单调

乏味的⼯作，最后⼀个⽉累死累活也赚

不了⼏个钱。

⽽富⼈呢，他从来不⼲任何具体的活，

他只考虑”⼤局观”，他拥有的是整个系统。

什么意思呢？

假如你是⼀个打⼯⼈，你们公司有宣传

部、营销部、⼈⼒资源部......这些部⻔，
如果把整个公司看成⼀个⼤的激起系统

的话，那么各个部⻔就是具体的零件和

螺丝。



穷⼈为什么赚的少，因为他只在某个部

位，担任某⼀个螺丝的智能，⽽且是可

代替性⾮常强的螺丝。

稍不注意就被换下来了。

你不愿意上？

要的钱⽐你少，⼯作⽐你勤奋的⼤把⼤

把的。

但是富⼈，也就是公司的⽼板，拥有整

个系统，整个系统的资源，都是由他分

配的，你觉得赚的会少吗？

具体是这样的，公司今天净利润 1000
万，⾃⼰先拿 800万，剩下两百万再股
东分⼀下，剩下的 50万，就拿给底层像
你这样的员⼯发⼯资，最多再拿出 10
块出来发奖⾦。



然后你们⼜屁颠屁颠去⼲活了。

这就是本质。

所以，如果你是个打⼯者，在某个公司

很迷茫，我给你的建议就是，打开你的

格局，不要总是盯着眼前这⼀亩三分⽥，

做好分内的事情之后，不要被⼀些琐事

⼲扰，你可以看看整个公司系统是如何

运⾏的，哪个部⻔⼯资更⾼，那么你就

想办法跳过去。

我就拿最最典型的“⻨当劳模式”来举例
⼦，可以感受⼀下。

⽐如，在银⾏⾥当职员，在⼯⼚⾥当技

术⼯⼈，在外贸公司做业务员。本质上

其实都是“⻨当劳模式”。

也就是说，只要⼀个⼈有最基础的思考

能⼒、学习能⼒、动⼿能⼒、协调能⼒，

那么他就能制作标准化的汉堡，炸标准



化的薯条。

⼀切都是标准化、流程化。但是呢，⼤

学毕业 5年后、10年后，再去观察⼀下
当年的同学，你会发现⼤家的差距已经

彻底拉开了。

有的⼈还在标准化的岗位上⼯作，⽉薪

七⼋千；有的已经成为⼀个⼩主管，管

理那些基层员⼯，年薪 20万；有的已经
开了⾃⼰的公司，年⼊百万；有的成为

了⼀个⽹红，年⼊千万；还有的⼈已经

进⼊半退休状态了，全球到处旅⾏……

我说的这些都不是天⽅夜谭，因为我已

经⼤学毕业 9年了，以上这些“⻆⾊”都
是我同学的缩影。

那么到底是什么原因让⼤家拉开了如此

⼤的差距呢？

抛开家庭背景、外貌这些先天的因素之



外，我想最主要的因素就是“发散”的能
⼒了。

也就是跳出具体“⽬标”的能⼒，以⼀个
更⼤的视野来审视⾃⼰的⽣活。

在⻨当劳炸薯条、在电⼦⼚拧螺丝、在

银⾏数钱这些技能，我们即使做到 100
分，那⼜能怎么样呢？

收⼊从 5000提升到 8000？

反之，如果你的好奇⼼⾮常强，你能从“⼤
的视⻆”观察⾃⼰所处的⾏业，你会进步
⻜快。

⽐如，你在⻨当劳做最基础的服务⽣，

或者做⼀个⼩主管，你不要整天围着餐

厅和顾客转，也不要整天想着如何达标、

如何优化⾃⼰的⼯作。

你可以探索⼀下，⻨当劳的上下游产业



有哪些？

⽐如，给⻨当劳供货的公司有哪⼏家？

⻨当劳的线上营销是由哪些公司来承接

的？⻨当劳的⼈⼒系统是外包给哪些⼈

⼒公司的？

当你了解了⼀个产业的“来⻰去脉”之后，
你就有了⽐较全⾯的视野和格局。

那么当你想要跳槽时，你的思维就不会

仅仅局限于：⻨当劳的服务⽣⽉薪 6000，
⽽必胜客的服务⽣⽉薪 8000，所以我要
努⼒跳到必胜客当服务⽣。

你可能会想：⻨当劳的上游公司有 8家，
其中薪⽔最⾼的是 A公司和 B公司，都
能达到 15000左右，我要想办法跳过去。

再⽐如，你发现⻨当劳的下游公司，是

⼀个线上营销团队，他们专注于为全球

连锁的餐饮企业提供线上服务。他们的



薪⽔更⾼，⾥⾯的程序员、销售员的⽉

薪都能拿到三五万，然后你也可能朝着

这个⽅向努⼒。

等你在这个⾏业的上下游产业都⼯作过

⼀两年之后，你会形成⼀个更加宏⼤的

视⻆，然后你可能⾃⼰做⼀个 APP或者
⼩程序，为⼀个城市的餐饮商铺提供线

上服务，这时候年⼊百万并不是⼀个虚

⽆缥缈的梦。

以上这个例⼦，⼤家可以把“⻨当劳”换
成你所在的⾏业或者公司。

2.不惜⼀切代价找到⾃⼰的特⻓，找到
能轻松赚钱的点。

⼤家反思⼀下，我相信每个⼈都有⾃⼰

喜欢的、擅⻓的东西，你就靠这个去赚

钱即可。

⽐如，我⾃⼰擅⻓写作，那么我就可以



利⽤业余时间写公众号赚钱。光是写作

这个并不耗费时间的⼯作，⼀年也能给

我带来三五⼗万的收⼊，⽽且成就感爆

棚。

⽐如，VIP群⾥提问的这个⼩伙伴，20
岁的时候做辅导班就可以实现⽉⼊过万，

那么这个可能就是⾃⼰的特⻓之⼀啊，

那么毕业之后你也可以沿着这个势能继

续⾛下去。

当然，我并不是说，毕业之后仍然要搞

导班，⽽是说，你已经找到独⽴赚钱、

直接满⾜客⼾价值、跳过中间商的感觉

了，⽽且⾃⼰的组织能⼒、营销能⼒已

经得到了验证，因为已经有⼈给你付出

真⾦⽩银了。

创业这件事之所以“九死⼀⽣”，就是很多
傻狗以为创业就是先拿出⼀⼤笔钱来开

店、开⼯⼚、租办公室、成⽴公司……实
际上，这些跟创业⼀⽑钱关系都没有。



真正厉害的创者，就是因为他们切切实

实找到了“满⾜客⼾需求”的点，也找到
了收钱的感觉。

既然你在学⽣时代就已经找到了赚钱的

感觉，那为什么不利⽤这⼀点去做⼀番

⼤事呢?

如果你忽略了这个点，⾮要跟随⼤多数

⼈的脚步，去上班、去考研、去考公务

员、去当⽼师，那么“成功的感觉”就会慢
慢消退。

只要跟⼤多数⼈⾛⼀样的路线，那么结

局⼀定是内卷，时间和⾦钱都越来越不

⾃由，⽣命掌控感和体验感也会越来越

差。

3.规划未来要基于过去和现在。

⼤部分⼈所谓的“未来”和“梦想”，其实都



是空中楼阁。⽐如，有的⼈上⼤三的时

候，就开始给⾃⼰做职业规划了:我要花
1-2 年的时问本考研，读完研究⽣之后
要到 xx市、然后⾃⼰⾛“技术⼈员-⼯程
师”路线……

⽐如，有的⼈⼤学毕业之后就去考教师

资格证，⾃⼰将来要先去教初中，然后

再去教⾼中..…

⽐如，有的⼈计划⼤学毕业之后就去北

京创业，要有⼀番作为……这些计划看起
来好像都很完美，但其实根本站不住脚。

换句话说 ,今天已经很成功的⼯程师、教
师、创业者，可能根本不是当初规划出

来的。

当然，我指的是穷⼈家的孩⼦。

如果⽗⺟本⾝就是成功的商⼈、⼯程师、

教师，那么他们给⾃⼰孩⼦规划的路线



很可能是会实现的。

穷⼈家的孩⼦，最忌讳的就是不切实际。

因为我们⾃⼰的试错成本和机会本来就

少的可怜，如果再挥霍掉的话，就更没

有回头的余地了。

所以 ,穷⼈家的孩⼦，早点找到⾃⼰的特
⻓，找到⾃⼰能提供的价值，找到赚钱

的点，就显得尤为重要了。

规划未来时，也⼀定要参考过去做成功

什么事，现在正在靠什么事赚钱。

举个例⼦，假设我现在仅仅靠写作就能

实现年⼊ 50 万，那么我做⼀个 5年规
划，5年之后我要实现“仅仅靠写作就能
年⼊ 100万”，这个不夸张吧?

因为我⾮常清楚⾃⼰现在在做什么，我

将来能做什么，我做的规划和预期都是



有理有据的。

但是如果你以前压根都没有通过写作盈

利过，那么你跟我说，我五年以后，靠

写作年⼊百万，那根本就是扯淡。

换句话说，如果你在某个领域仅仅是兴

趣使然，或者看别⼈也都在这么做，那

么你做出的任何计划和设想，其实都是

空中楼阁。

实践是检验真理的唯⼀标准。

以前什么都没做过怎么办？  

我的回答是：馒头都没吃过，还挑⻝？

⾏动起来，多去尝试⽐⼀切幻想都好使。

来⾃微信公众号:重启你的⼤脑


